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りす・ぞう合宿を終えて  ～心をゆさぶる保育～  

 9 月第 1 週に年長ぞうぐみ合宿（埼玉県飯能市で 2 泊 3 日）、第 2 週に年中りすぐみ合宿（園内で 1 泊 2

日）を実施いたしました。新型コロナの影響で、学校も他園も宿泊行事を中止とした所が多いのが都内の状

況です。実施に際し、該当クラスの保護者の皆さまから「同意書」の提出をいただきました。全員のご家庭

より同意が得られなければ実施はありませんでした。そして、事故やケガ、感染もなく合宿が終えられたこ

とは、在園の全家庭の皆さまが感染防止に努めてくださったこと、職員の努力、子どもたちの団結のおかげ

です。ですが、感染者が出たら…ということを考えると今回の結果は良かったけれども、果たして来年も合

宿実施が可能なのだろうか。その時の状況で、その都度、判断を行っていくことが必要だと考えます。 

 

 飯能合宿では、宿泊先の「笑美亭」のご主人と奥様も東京から団体客

を迎えるという責任を負ってくださいました。都内の感染者状況を考え

ると、宿泊を断られても当たり前でした。「子どもたちの体験のためなら」

ということで、例年通りあたたかく迎えてくださいました。 

 新型コロナの影響がなくても、合宿の実施には相当の責任があります。

家庭と園を離れて、子どもたちと職員での共同生活を送るということの

責任。さらに、労働基準法を守った上での合宿実施を考えて、昨年度よ

り夜勤の勤務体制を整えました。子どもたちの年齢が幼いので、就寝中

も大人は見守りを行わなければならないからです。以前は昼間保育をし、

そのまま交代で夜勤を行っておりました。しかし労基法を守るためには、

夜勤職員を別で配置することが必要です。そうなると、引率者の人数を

増やさなければなりません。そのことにより、園に残る職員が少なくなります。合宿は行っている方、残っ

ている方の両者が安全に過ごせてこそ、成功なのです。 

 さらに、新型コロナ対策として発熱者が出た場合は、隔離してお迎えまで保育を行わなければなりません。

合宿に行った方も、残った方も余分の保育体制を確保しなければならないのです。 

 合宿を終えた子どもたちの成長。笑顔。保護者の皆さまの感想を見ると、「合宿は続けたい」と思います。

ですが、来年も再来年も、各ご家庭からの同意が得られるだろうか。その時の新型コロナ状況はどうなのか。 

実施にこだわって、安全確保ができなければ園としてどうなのか。答えは出ません。 

 しかし、心をゆさぶる保育がしたいのです。感情を育てる乳幼児期に感情をゆさぶり、豊かな人間性を育

みたいのです。新田保育園はただ預かるだけの保育園ではなく、心や感情を仲間と育む保育園でありたいの

です。子どもの 1 年と大人の 1 年は、全く違います。発達のタイミングに合った活動や豊かな体験をその時

に行わなければ、新田保育園の目指す子ども像「じょうぶな体 たしかな考え ゆたかな心 仲間と共に世

界を創る」を育むのは難しいと思います。 

 運動会は、例年通りの実施ができない状況です。しかし職員は例年通り、各年齢の発達にあった体育活動

をいつも通り行っております。それを映像でどうやって伝えようか。伝わるのか。会議を積み重ねています。



どうやっても、生で応援していただくことにはかなわないのですが、白紙の状態から内容や段取りを創って

います。何とか無事本番を迎えるために、一致団結する必要があります。 

 先日、新型コロナ感染者が出て、3 日休園したという園の園長か

ら直接話を聞きました。「クラスターにならなくて良かったけれど

も、行事前に休園、消毒作業が発生したならば、行事の実施は不

可能」とのことでした。保護者の皆さまにも、引き続きお力を貸

していただき、感染予防に努めていく事をお願いします。熱や呼

吸器症状がある場合は、園内に入らないでください。園は濃厚接

触の場であることを理解してください。送り迎えは必要最小限の

人数でお願いします。園内に感染症を入れない努力を続けましょ

う。職員は通常の業務に加えて、消毒作業を行っております。 

まだまだ困難な状況が続きますが、引き続き子どもたちを真ん中に、保護者の皆さまと職員で協力してま

いりましょう。 

～お知らせ～ 

●りす・ぞうぐみ保護者の皆さまからいただいた、合宿アンケートを掲載します。小さな年齢の保護者の皆

さま、是非お読みください。 

●第三者評価のアンケートを配布します。園運営に反映したいと思っておりますので、お忙しい中ですがご

協力ください。郵便ポストにご提出ください。 

●今月の日程を掲載しますが、新型コロナ感染者状況により、行事の実施は見送ることもあります。予めご

了承ください 
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★ぞう合宿アンケート 

・２泊３日、先生方にはつきっきりで全力で子ども達と過ごしていただいて本当に感謝しかありません。 

 実はこの合宿行事がすごいなと思っていて新田保育園に子どもを通わせたいなと入園前から思っていました。

園に１泊お泊まりはよく聞くのですが、２泊３日も遠くへ泊まりに行くという保育園・幼稚園はあまり聞かな

いので、本当にすごい行事だと思います。先生方は準備から帰宅までとても大変で気の抜けない行事とは思い

ますが、今後も是非続けていってもらえると嬉しいです。本当にありがとうございました。 

・友だちとの仲が深まったように感じます。しおりの内容もそうですが、友だちと遊んだことを教えてくれると

きに、今までより相手に心を許しているような気がしました。 

・今回、コロナの中、普段より何倍も大変だったと思います。特に心配もなく安心して預けられるのは、普段の

やり取りや先生たちの姿を見ているからだと思います。本当に行けて良かった！！ありがとうございました！ 

・今回はコロナで世界中が大変な中で、子ども達に素晴らしい思い出を作っていただいて本当にありがとうござ

いました。先生方、保育園職員の方々、お世話になったすべての方々に感謝しています。お疲れさまでした！！ 



・合宿はとても楽しかったようですが、緊張や不安、そしてがんばらなきゃという気持ちでしんどかったようで

す。9/5(土)の夜中、大泣きして起きてきて、「ママがいいー！」と叫びながらしばらく泣いていました。大泣き

している間、抱きしめて体や頭をさすって「がんばったね、しんどいねー、ママいるから大丈夫だよ」（必死に

声掛けしたので、詳細を覚えていませんが･･･）と声を掛け、落ち着いてから「大丈夫じゃなかったの？」と聞

くと「うん」とうなずいていました。新しいことに挑戦して、必死に乗り越えようとがんばっていた息子を尊

敬すると共に、気持ちを吐き出すことができて良かったと思います。コロナ流行の大変な状況の中、合宿を無

事に行ってくださった先生方や宿泊先の方々、そして合宿に協力してくださった方々に感謝しております。本

当にありがとうございました。 

・園長先生が以前おっしゃった「子どもの就学前に身につけたい事が充分にもりこまれています」とありました。 

 9 月 3 日の朝、私の虚無感がすごく、ああ親が子離れする準備の期間でもあるんだな、と実感しました。 

・準備から合宿までとても大変だったと思います。先生方、ありがとうございました。新田保育園に入っていな

かったら、このような機会はなかったかもしれないし、このような感情にもなれなかったと思います。コロナ

で通常とは違う生活ですが、残りの保育園生活での成長がすごく楽しみです。本当に本当にいつもありがとう

ございます。新田保育園に入れてよかったです。これからもよろしくお願いします。絵はがき届きました。す

ごく嬉しかったです。本人も喜んでいました。 

・子どもと先生だけの合宿というのは他の園では体験できないことだと思うので、こういった貴重な機会を作っ

て下さったことに、ただただ感謝です。何日も前から準備も大変だったと思いますが、本当にありがとうござ

いました。コロナで行けなくならないか不安だったので、行けたことが本当に嬉しかったです。 

ぞう合宿に、機会があったらまた行かせたいですか？ 

・お友達と自然の中で何日も一緒に過ごして、皆で助け合うという貴重な体験はなかなかできないので、今回合

宿が出来て本当に良かったと思っています。何よりも子ども達の楽しかったーという気持ちが伝わってきて、

私たちも嬉しかったです。 

・帰った当日、夜寝る前に「合宿行きたい」とつぶやきました。帰宅して翌日、マンションの階段を降りる時、

弟に「手、つなごうか？」と声を掛けるシーンがありました。これはいつもしないことなので、合宿で仲間と

助け合う経験をしたからかな、と思いました。 

・行かせたいです。家族旅行では絶対に体験できない、同じ年のお友達と力を合わせて成長していく。自分の力

を知り、立ち位置を知る。出来た事を喜び、出来なかった事を知る。そしてどう変わるのか。すぐには変わら

ないかもしれないけれど、本人の中の芽が出るきっかけとなっていると信じたいです。 

・小学生になったら嫌でも合宿とか行くようになるから、保育園で合宿、しかも園内ではなく遠くまで行って２

泊する意味はあるのか？と正直最初は思っていました。でも、合宿の取り組みをしていく中で、子どもの表情

も変わってきたり。それぞれ役割も出来て、たくましさも感じました。合宿から帰ってきた姿は、すごくキラ

キラしていました。まだまだかわいらしい大きな赤ちゃんだと思っていたら、いつの間にかお兄さんになって

いました。機会があったらまた行かせたいです。すごく心配したし、すごく淋しくて親としては複雑ですが、

合宿を通して子どもも親も成長できるのかなぁと感じました。子どもと離れたことによって、子どもへの愛情

がさらに増したように感じます。 

・是非行かせたいです！未就学児が２泊３日の合宿へ行くというのは子どもにとって大きな試練でもあり、成長、

自立の大きな機会だと思います。親がいない中で２日間(３日間)を過ごすことで、友だちとの絆が深まる、す

ごく素敵なイベントだと思います。 

・行かせたいです。新型コロナ禍の中で、とてもとても悩まれたと思いますが、決行してくださったことに本当

に深く感謝しています。自然の中で過ごすことも貴重な経験ですし、親子が不安なく離れて数日過ごすという

のは、数年毎日一緒にいる友だちと先生との関係があるからこそのことなので、それは大きなことでおそらく

人生で二度と無いくらい安心して「楽しむことだけしておいで」と送り出せる私にとっても貴重な経験でした。 



・行かせたいです！！正直、長男・長女の時は、自由？な新田保育園(保育園全般)よりも幼稚園だと思っていま

した。ですが、入園してみて（特に新田保育園に）人として大事なことをとても大切に真剣に考えて、経験や

話し合い等々を通して教えてくれるんだな、と思いました。絵本の人物とやりとりし、自分で考える力、困っ

ている子を助けようと考える力、協力する力、、、園での生活・りす合宿を通した上でのぞう組の合宿は本当に

子どもを大きくしてくれます。長男・長女も行かせたいくらい･･･ 

 

★りす合宿アンケート 

・私自身が小学校低学年の頃、新田保育園出身のクラスメイト達が保育園時代の合宿の話をしているのを聞き、

衝撃を受けるのと同時に彼らの秘密を覗いた気がしました。（私には大人で自立した人たちに見えていました）

将来の自立に向けた小さな一歩を踏み出すお手伝いをしてくださり、ありがとうございます。私が息子の年齢

だった時、そのスタートラインにも立てていませんでした。息子を誇りに思います。 

・帰りがけにあくびをしていました。早くＤＶＤが見たいです。 

 合宿の取り組みが始まって、からすのパンやさんの世界へつかっていくのが目に見えました。合宿の話を楽し

そうに毎日話していました。「早く合宿行きたい」期待いっぱいで当日をむかえました。水曜日ぐらいから朝の

登園で玄関バイバイ出来ず、遊びにもすぐ参加出来ない姿もありましたが、当日はスタスタキビキビしていた

ので心配はなかったです。先生の話や表情から、とても楽しく勇気ある時間が過ごせ、自信をつけて帰って来

たなと思いました。 

・合宿後の家路はとても姿勢が良く「胸を張って歩く」姿を見せつけられました。帰宅後も、私が何かをやろう

とする度に「私がやる！自分でできる！」と勇ましい姿もありましたが、終始ピッタリくっついて離れないの

はナゼでしょう（笑）１泊２日の旅で心もひと回り大きくなったようです。 

暗い「りす部屋」の端っこで毎日コソコソと準備していた、まゆ先生。 

コロナの不安が残る中、子どもたちの為に日々対策と準備を進めて頂いた先生方、合宿を開催して頂いてあり

がとうございました！ 

・（父）自分の支度を率先してやる様になり驚いています。合宿を経て自信が 

ついた様で、とても頼もしいです。先生方には感謝しております。今後ともよろしくお願いいたします。 

・（母）聞いたこと、経験したことを親に伝えようとたくさん話をしてくれました。？な話しぶりで、よくわから

なかったりしますが、細かくよく覚えていて感心しました。 

・園内でのお風呂屋さんごっこなどコロナ禍でも子どもたちのために工夫していただき、本当にありがとうござ

いました。先生方の想いにいつも感動します。報告会の後、母を見た時、「ママ！」といった時のかわいい笑顔

が忘れられません。うれしそうにキーホルダーを見せてくれました！ 

・コロナ禍でも貴重な経験をさせて頂いたこと、お風呂屋さんをはじめたくさん準備をして頂いたことに、ただ

ただ感謝しかありません。本人も自信がついたのか、一回り大きくなった気がします。 

・まずはコロナの中、合宿を認めて開催してくださった先生方に感謝でいっぱいです。親もとを離れた体験は、

すごい自信につながるので、とても楽しみにしていました。家に帰ってからはいつも通り（やや甘えてました

が）です。目に見える変化より、本人の心の中の変化が大きいと思います。この合宿が将来何につながるのか、

今から楽しみです。 

・開催していただいた事、感謝しています。本人は、やれば出来るのにカッコ悪い失敗をしたくなくてやらない

事が多いと感じています。（実際、箸で食べられるのにスプーンもフォークも横に置きたがります）合宿で自信

を持つ事、友だちを信頼する事、助けてもらう事、家庭では教えられない事です。ありがとうございました。 

・主催する側は様々な葛藤があったかと思いますが、子どもはいい経験ができました。ありがとうございます。

先生がおっしゃていたように、大人が気にするほどいつも通りではないことを子どもは気にせず順応している

ようです。 


